
 

Ребенок 4 лет дерется: причины и решения 

Агрессия у 4-летнего ребенка — это чаще всего нормальный этап 

развития, но очень важно научить его выражать эмоции иначе. Что можно 

сделать сразу и в долгосрочной перспективе: 

Первые действия в момент драки 

1. Остановите безопасно, но твердо. Спокойно, но уверенно 

возьмите ребенка за руки, чтобы он не мог ударить. Скажите: «Стоп. Я не 

могу позволить тебе бить людей (или меня). Это больно». Ваш тон 

должен быть спокойным, но непоколебимым. 

2. Признайте чувства. Помогите ребенку назвать эмоцию: «Я 

вижу, что ты очень зол (расстроен, устал, хочешь игрушку)». Это не 

оправдывает удар, но дает понять, что его чувства важны. 

3. Предложите выход для агрессии. Дайте безопасную 

альтернативу: «Злиться можно. Но бить людей нельзя. Давай лучше 

поколотим подушку / порвем старую газету / потопаем ногами / громко 

крикнем в “стаканчик для крика”» 

4. Уделите внимание «жертве» (другому ребенку, себе, 

игрушке). Покажите на своем примере сочувствие: «Тебе больно? Давай я 

тебя пожалею». Так вы демонстрируете модель правильного поведения. 

5. Не заставляйте извиняться сию секунду. Сначала нужно, 

чтобы ребенок успокоился. Формальное «прости» ничего не значит. 

Позже можно подвести к мысли: «Твой друг плачет из-за удара. Как мы 

можем его утешить?» 

Долгосрочная стратегия: причины и решения 

Нужно понять, почему ребенок дерется. Частые причины в 4 года: 

Причина Что происходит Что делать (стратегия) 

1. Не хватает 

языка эмоций 

Не может выразить 

гнев, разочарование, 

усталость, ревность 

Учить “эмоциональному 

словарю”: “Ты злишься?”, “Ты 

хотел эту машинку?”. Читайте 



словами. книги про эмоции (“Грустно-

весело”, “Что делать, если...”). 

2. Переизбыток 

энергии или 

усталость 

Накопившееся 

напряжение 

выливается в 

агрессию. 

Соблюдать режим: достаточно 

сна, прогулок. Вводить ритуалы 

с активной игрой (подушечные 

бои, бег, танцы) для разрядки. 

3. Пример 

извне 

Видит агрессию в 

семье, мультиках, 

детском саду. 

Копирует. 

Анализировать 

окружение: какие мультики 

смотрит? Как решаются 

конфликты дома? 

Показывайте мирные 

способы решения споров. 

4. Способ 

привлечь 

внимание 

Даже негативное 

внимание (крики, 

нотации) — это 

внимание. 

Хвалить за хорошие поступки в 

5 раз чаще, чем ругать за 

плохие. Уделять 15-20 минут в 

день качественного времени без 

отвлечений. 

5. Защита 

своих границ 

или игрушек 

Не умеет говорить 

“нет”, “мое”, “стоп”. 

Учить отстаивать границы 

словами: “Это мое!”, “Я не хочу 

играть!”, “Отойди!”. Это лучше, 

чем удар. Практикуйте в 

ролевых играх. 

6. Смена 

обстановки, 

стресс 

Рождение второго 

ребенка, переезд, 

начало садика. 

Уделять больше спокойного 

внимания, проговаривать 

изменения: “Я понимаю, что 

тебе сложно привыкнуть. Я с 

тобой”. 

 

Чего делать НЕЛЬЗЯ: 

 Кричать и бить в ответ. Этим вы показываете, что сила и 

агрессия — приемлемый способ решить проблему. 

 Долго стыдить и читать лекции в момент ярости. Ребенок 

не слышит, его мозг “захвачен” эмоцией. 

 Игнорировать («сам успокоится»). Без вашего руководства он 

не научится иначе. 



 Вешать ярлыки: «Ты драчун», «злой мальчик». Ребенок 

начинает верить и соответствовать. 

Когда стоит обратиться к специалисту? 

 Эпизоды агрессии очень частые, интенсивные и не снижаются 

в течение нескольких месяцев. 

 Ребенок целенаправленно желает причинить боль (животным, 

младшим детям, себе). 

 Есть другие тревожные признаки: проблемы со сном, энурез, 

резкие перепады настроения, страхи. 

 Ни одна из ваших стратегий не работает. 

В этом случае можно начать с консультации детского психолога или 

невролога. 

Главное, что нужно помнить: ваша задача — не подавить эмоции, а 

научить ребенка управлять ими и выражать социально приемлемым 

способом. Это навык, который требует времени, терпения и вашего 

спокойного примера. 

 


